

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.
FUERA: Pagando en la Administración, 2,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 1,25 al mes.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sancho-Abarca, 8

HUESCA

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.
Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—Santa Marta, Santa Serafina y Santa Beatriz vírgenes y mártires.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y San Pedro á las nueve y cuarto.

Continúa la novena á Nuestra Señora del Monte Carmelo en la Basílica de San Lorenzo.

La hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 á de la tarde.

CORTE DE MARÍA.—Visita de Nuestra Señora de la Esperanza en San Lorenzo, San Pedro y Hospital.

SANTO DE MAÑANA

Santa Serafina, virgen.—Santa Serafina, virgen, española, natural de la ciudad de Monzón en el reino de Galicia, fué hija de padres gentiles, muy dada á la idolatría y culto de los fingidos dioses, y sobre todo gustaba mucho de los deleites y profanidades del mundo, si bien en medio de este pernicioso fuego conservó su virginidad intacta: mas Dios que guardaba esta piedra preciosa para hermohear su iglesia, ordenó que pasando por aquella ciudad el apóstol Santiago, movida de su predicación, y convencida de los errores de su falsa ley, pidiese al mismo apóstol el Santo Bautismo, el cual habiéndola enseñado los misterios de nuestra santa fe, la bautizó, y se fué á predicar a otras ciudades. Quedóse en su casa la santa encendida en el amor de su divino esposo. á quien procuró agradar con oraciones, ayunos y limosnas. Retiróse después á un desierto cerca Mamoá, la antigua Mamia donde vivía entregada á cantar á Dios continuos himnos de amor, y habiéndola hallado digna de ser del número de las prudentes vírgenes, llena de merecimientos, la llevó á coronar en el cielo á 29 de Julio del año 56.

RECIBOS DE INQUILINATO

Se venden en esta imprenta á cinco reales el ciento.

DEPENDIENTE

Hace falta uno en la peluquería del Siglo. 5-s-5.



Sancho-Abarca

LA EQUITATIVA DE LOS ESTADOS UNIDOS

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA A PRIMA FIJA

SUCURSAL DE ESPAÑA

Autorizada por R. O. de 10 de Octubre de 1882.

RESULTADOS de las pólizas de acumulación de esta Sociedad con periodo de veinte años, vencidas y pagadas en 1891

PÓLIZAS DOTALES CON ACUMULACIÓN POR VEINTE AÑOS

Edad á la emisión	Total primas en veinte años	Valor en efectivo al término de los veinte años	Interés anual realizado sobre el importe de las primas reembolsadas
30	§ 992	§ 1.706	6 ⁷ / ₈ ⁰ / ₁₀
40	1.060	1.813	6 ³ / ₄ ⁰ / ₁₀
50	1.240	2.156	7 ⁰ / ₁₀

PÓLIZAS DE VIDA EN VEINTE PAGOS CON ACUMULACIÓN POR VEINTE AÑOS

Edad	Total primas pagadas	Valor en metálico	Tipo de interés
30	§ 622	§ 909	4 ³ / ₈ ⁰ / ₁₀
40	796	1.204	4 ⁷ / ₈ ⁰ / ₁₀
50	1.096	1.746	5 ⁵ / ₈ ⁰ / ₁₀

Los estados que preceden acreditan que las primeras pólizas de acumulación de veinte años emitidas por esta Sociedad, además de la protección dada á la familia de los asegurados durante veinte años, han producido un reembolso de todas las anualidades pagadas con un interés adicional de 6 ³/₄ á 7 ⁰/₁₀ en las Dotales de veinte años, y de 4 ³/₈ á 5 ⁵/₈ ⁰/₁₀ en las de Vida 20 pagos: pudiendo afirmar que todos los seguros de esta clase con igual periodo de acumulación, además del reembolso de lo pagado por el tenedor de la póliza, han sido para él una acertada inversión con interés variable según la edad y la tarifa de cada contrato.

Madrid, Sevilla 7 y Alcalá núm. 18. Edificio de su propiedad.

Inspector regional de Aragón,

D. JUAN RIVERA, COSO, 41, PRINCIPAL, HUESCA

NOTICIAS LOCALES

De 9 á 11 de esta noche ejecutará la Banda Popular en la plaza de Zaragoza, el siguiente programa:

1.º Paso doble, De frente; 2.º Wals, Gritos del corazón; 3.º Polka, Caza del Oso; 4.º Tango, De Madrid á París; 5.º Mazurka, Caza del Oso; 6.º Jota sobre motivos de la de «La Bruja.»

Por medio de una circular, el señor Gobernador civil ha recomendado á los alcaldes de los pueblos fronterizos á la nación vecina, que presen-
ten el auxilio que les reclame el inspector general de Sanidad que reco-

pre la frontera, á fin de estudiar y organizar el servicio sanitario de defensa contra la epidemia colérica.

Ha fallecido en esta ciudad la señora D.^a Emilia Picón García, madre del ilustrado teniente fiscal de la Audiencia provincial de Huesca, D. Miguel Gris Picón.

Descanse en paz la finada y reciba su familia el testimonio de nuestro pésame.

La compañía de Emilio Mario, que ha de actuar en nuestro Teatro durante los días de San Lorenzo, dará una serie de cuatro funciones en Lérida los días 5, 6, 7 y 8 de Agosto, y una representación fuera de abono en la tarde del día 8.

El sábado ó domingo pasará por esta ciudad con dirección á Pantico-
sa, el alcalde de Zaragoza, D. Alejandro Sala.

El jefe de Obras públicas de la provincia de Zaragoza, Sr. Llanas, ha salido para Sangüesa con objeto de recibir un trozo de la carretera de Jaca á Sangüesa.

La Junta consultiva de caminos, ha aprobado la variante propuesta por la jefatura de esta provincia en la carretera de Bujaraloz á Sariñena.

Recordamos por última vez á las familias é individuos á quienes pueda interesar que el día 31 del corriente espira el plazo de un año concedido por el Gobierno á los prófugos y desertores del ejército para acogerse á indulto.

Transcurrida dicha fecha caducará totalmente el derecho de obtener la gracia expresada, á menos que se concediera una nueva prórroga.

Vacantes.—La secretaría del ayuntamiento de Coscojuela de Fantova, por dimisión del que la desempeñaba. Término para dirigir solicitudes, diez días.

—Desde San Miguel de Septiembre, la conducta de médico-cirujano de Bielsa y sus aldeas; su dotación consiste en setenta y cinco pesetas por la titular, que se pagarán del presupuesto municipal, y dos mil doscientas cincuenta por las igualas de los vecinos conducidos. Además podrá contratarse con el pueblo de Salinas que tiene ocho casas, distante dos horas de la población y con los carabineros del punto. Los aspirantes á ella dirigirán sus solicitudes documentadas á la alcaldía de Bielsa hasta el día 12 del próximo Septiembre en que se dará cuenta al ayuntamiento para su provisión.

—La conducta de médico-cirujano de Abiego, dotada con 50 pesetas como titular y lo que produzcan las igualas. Puede solicitarse hasta el 15 de Agosto.

—La conducta de herrero de Alcalá de Gurrea; y en la misma localidad, una plaza de guardia municipal.

—La titular de farmacia de Candasnos, dotada con 75 pesetas, pagadas por trimestres vencidos de fondos municipales, pudiendo el agraciado igualarse con el vecindario, así como con los individuos del puesto de la guardia civil y peones camineros que hay en la localidad. Puede solicitarse hasta el 11 de Agosto.

—La plaza titular de médico-cirujano de la Puebla de Castro, dotada con 100 pesetas anuales y la facultad de contratar con los vecinos pudientes de aquella villa y con los demás de los pueblos circunvecinos que componen el partido médico.

—La titular de medicina y cirugía de Candasnos, dotada con 100 pesetas, pudiendo contratar el agraciado con los particulares.

En conformidad á lo prevenido en el real decreto de 22 de Noviembre de 1889, los alumnos de enseñanza libre que deseen obtener en la Universidad de Zaragoza la validez académica de sus estudios en las diferentes facultades, solicitarán la matrícula y examen para la convocatoria de Septiembre próximo, en la primera quincena del mes de Agosto, cuyo plazo es improrrogable.

Hoy se habrá reunido en Zaragoza el Consejo de administración del ferrocarril de Canfranc para dar cuenta de su presidente el señor barón de la Linde.

El Juzgado de Tamarite dejará de funcionar el día 30 de este mes.

Audiencia de lo criminal de Huesca

Señalamiento para mañana. Jurado. Juzgado, Boltaña. Procesado, C. A. M. Delito, homicidio. Abogado, D. Mauricio Martínez. Procurador, Sr. Gella. Ponente, Sr. Grande. Testigos, 3.

JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACION

Necrología

Desde las doce de la mañana de ayer á igual hora del día de hoy, se ha registrado la siguiente defunción: Emilia Picón García, calle de Zaragoza.

Nacimientos

Ninguno.

PRENSA ARAGONESA

De *El Diario de Zaragoza*:

«Con gran solemnidad se verificará el sábado la inauguración de las obras de la iglesia del Arrabal, para cuyo acto hemos sido galantemente invitados.

A la inauguración asistirá el Eminentísimo Cardenal Benavides, los diputados y senadores que se encuentran en Zaragoza y las autoridades civiles y militares.

—Ayer tomó posesión de la escuela de niños de la calle del Sepulcro, el maestro don Nicolás Tello.»

—Del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«Mañana comenzará la colocación de la valla que, al pie de la Torre-nueva, ha de encerrar el material necesario para el andamiaje. La colocación del andamiaje costará más de un mes. El contratista de la demolición se ha hecho cargo del histórico monumento.»

—De *La Derecha* de Zaragoza:

«Lo recandado estos días en la Torre-Nueva, como producto de la entrada á la misma, asciende á la cantidad de 139 pesetas y 20 céntimos.»

—Del *Diario Mercantil de Zaragoza*:

«Desde ayer, con arreglo al Real decreto han dejado de funcionar las Audiencias de Calatayud y Alcañiz, recientemente suprimidas. Las causas pendientes en ambos tribunales han llegado á esta Audencia, para su pronta resolución.

Hay buen número de causas en tramitación.»

NOTICIAS VARIAS

Hemos recibido el programa de los Juegos Florales que se celebrarán en Guadalajara en el mes de Octubre próximo. Consta de once temas, que serán premiados el primero con una flor natural y los demás con objetos de arte.

—**Un toro bravo.**—*El Mercantil Valenciano* explica detalladamente lo ocurrido en aquella plaza durante la lidia del quinto toro en la corrida celebrada el lunes.

Después de recibir un par de banderillas que le puso Regatero, el toro saltó por frente á la puerta de arrastre y, rompiéndola, quedó fuera de la plaza.

En aquel sitio se encontraban algunos alguaciles, el picador Fuentes y el periodista Sr. Tellez. El toro arremetió contra el caballo de Fuentes, matándolo; después volseó al periodista, causándole dos heridas, y otra al picador.

Seguidamente salió al patio, entreteniéndose con los caballos en cura, y después se introdujo en el corral donde son cargados los muertos.

El susto de los operarios no es para descrito. Por fortuna cargó contra un penco muerto, y en tanto entraron los chicos y le entretuvieron hasta que sacaron los viros de los carreteros.

El Espartero, que no mataba aquella tarde, pero que estaba en la plaza viendo la corrida desde los chiqueros, se tiró al ruedo, vestido de paisano, y cogiendo un capote entró con Mazzantini en seguimiento del bicho, al que entretuvieron largo rato.

En el tendido del ángulo 9 cande la voz de que el toro sube á él; la gente se arremolina, cae, se pisotea y muchos saltan al callejón.

A los pocos instantes se repite la escena en el tendido 11, pero en mayores proporciones, y las gentes se atropellan; los que caen son pisoteados, se arremolinan otros y ruedan hacia la barrera, que, arrancada de cuajo, cae al callejón con toda aquella avalancha de carne humana.

Aquellos momentos fueron de verdadera angustia.

Muchos se hallaban bajo las tablas sin poder sacar más que la cabeza; otros, aprisionado algún miembro, y los demás medio sepultados por los que todavía seguían cayendo.

En un principio se creyó que 200 personas, por lo menos, habían quedado heridas unas y muertas otras.

A todo esto no se sabía por dónde paraba *Alcucillo*.

Por fin se tranquilizó la gente y todos fueron saliendo ilesos y colocándose en sus respectivos sitios.

Una serie de coincidencias felices salvaron á Valencia de una gran desgracia, pues á parte de lo reseñado, si el toro no hubiese tenido la querencia del corral, y en vez de entrarse al de arrastre sale á la calle de Colón, llena materialmente de curiosos que acuden á ver sacar las reses muertas y la salida de la gente, hubiera ocurrido una catástrofe.

La guardia civil, con bayoneta calada y fusil cargado, guardaba la puerta del corral de arrastre.

Por fin, pudo ser conducido al chiquero el toro, por medio de cabestros, y el pregonero anunció que iba á continuar la lidia.

Reparados como se pudo los desperfectos de la puerta y barrera, volvió á aparecer en el redondel *Alcucillo*, más fiero que antes de escapar.

—**Un nuevo buque de guerra.**—En los astilleros de la casa *Vea-Murguía* de Cádiz, ha sido botado al agua el aviso-torpedero «*Filipinas*», construido con fondos de una suscripción verificada en aquel archipiélago.

La quilla se puso el 6 de Noviembre de 1891.

El acto revistió gran solemnidad y estuvo muy concurrido, pues una hora antes de comenzar se permitió la entrada al público en los astilleros.

Bendijo el buque el obispo de la diócesis, y cortó la amarra la madre del Sr. *Vea-Murguía*, con unas tijeras de plata, á las dos de la tarde.

El buque se deslizó primero suavemente y después con rapidez vertiginosa, parando á larga distancia.

Terminado el acto, se sirvió un «lunch» á los invitados, y elocuentes brindis por la prosperidad de Cádiz, del astillero y de nuestra marina.

Los datos relativos al aviso-torpedero «*Filipinas*», son:

Eslora entre perpendiculares, 71 metros; manga, 8'25; puntal, 4'20; calado medio máximo, 2'45; desplazamiento correspondiente, 747 toneladas; fuerza de máquina con tiro natural, 2.500 caballos; velocidad correspondiente, 17'75 millas; fuerza con tiro forzado, 4.600 caballos; velocidad correspondiente, 20 millas; radio de acción á 10 millas de andar, 2.500.

Armamento —Dos cañones de 100 milímetros, de carga simultánea; uno ídem de 45 ídem; dos acumuladores de 11 milímetros y cuatro tubos de lanzar torpedos.

—**Disolución de logias.**—En Valencia se ha disuelto la logia *Severidad*, compuesta de cien masones, y por cierto de los más lucidos y granados. Funda tan grave resolución aquella logia en el hecho de «no haber encontrado la justicia que con perfectísimo derecho reclamaba, y por no hacerse solidaria de la más grande y de la más injustificada de las ingratitudes cometidas por los que más estrecho y sagrado deber tenían de dar salvable ejemplo de cómo en el mundo masónico se aprecian los trabajos reali-

zados en pro de la Orden.» Así lo dicen los HH. de la extinguida logia *Severidad*, en un manifiesto impreso que lleva los nombres propios y simbólicos de los cien masones que la componían.

Reunidas las nueve ó diez logias de Cartagena y pueblos inmediatos para consultar asuntos de interés, dieron muestras de su tan carcareada *fraternidad* aquellos HH. promoviendo desavenencias y disgustos que ocasionaron una ruidosa ruptura, cuyo primer fruto ha sido el manifiesto que acaba de dar la logia *Caballeros de la Noche*, despidiéndose del mundo masónico y declarando disuelta la logia referida.

—**Las equivocaciones de «El Imparcial».**—En estos últimos días publicó *El Imparcial* un telegrama de París diciendo que Deibler, el ejecutor de la justicia en Francia, había salido para determinar población para guillotinar á un religioso cuyas señas y nombre indicaba.

Recibidos informes ciertos de la nación vecina, resulta que no se ha guillotinado á religioso ninguno, sino que, por el contrario, á quien han ajusticiado ha sido al asesino de un religioso; lo cual no es lo mismo, sino precisamente todo lo contrario.

—**Junta vinícola y agrícola.**—Se está constituyendo en Orihuela una importante sociedad de vinicultores, bajo la denominación de «Junta Vinícola y Agrícola de la Vega Baja del Segura,» con el objeto de elaborar vinos destinados á los mercados de Inglaterra, Bélgica, Holanda y ambas Américas.

La estación enotécnica de Lond es ha remitido á estos cosecheros una muestra de un tipo de vino tinto, adaptado al gusto inglés para que les sirva de modelo, así en la calidad como en el precio.

—**«Becas, y «medias becas».**—En la diócesis de Badajoz se abre concurso para la provisión de doce nuevas «becas» y catorce «medias becas».

Al abrir este concurso, el señor obispo de aquella diócesis dice lo siguiente:

«Apenas nos hicimos cargo de la diócesis, tuvimos ocasión de notar el escaso número de sacerdotes que hay en ella, pues ni aún cuenta con los indispensables para llenar las necesidades espirituales de los fieles. Informado acerca del estado de nuestro Seminario y del número de alumnos con que cuenta, hemos visto que, apesar del aumento de matrículas en estos dos últimos años, y á pesar también del bastante crecido número de los que debe tener para que pueda dar los sacerdotes que reclaman las necesidades de la diócesis; por esto, y porque considerando además que hay no pocos jóvenes y vecinos de esta diócesis que no pueden emprender una carrera por falta de recursos y que otros de escasa fortuna, bastante aprovechados y de acrisolada virtud, se han hecho dignos de que se les dispense alguna protección, si no tan cumplida como deseáramos, tan posible al menos como los recursos de la Mitra, y principalmente del Seminario lo permitan, se ha abierto el indicado concurso.»

—**Viaje de circunnavegación de la «Nautilus».**—La corbeta «Nautilus», escuela de guardias-marinas, emprenderá un largo viaje á fines de Octubre próximo, que constituirá una gran instrucción práctica para los futuros oficiales de nuestra armada. El itinerario que ha de seguir el de Rio-Janeiro al Cabo de Buena Esperanza; del Cabo á Melbourne; de Melbourne á Sydeny; de Sydeny á Nueva Zelanda; de Nueva Ze-

landa á Valparaíso y el Callao; del Callao, por el Cabo de Hornos, á la isla de Santa Elena; de Santa Elena á las Azores; de las Azores probablemente á Nueva-York, y de Nueva-York á uno de los puertos de Inglaterra, y á España. Algunos de estos puntos, como nueva Zelanda y Nueva Caledonia, verán, después de cuarenta años, el pabellón español, enarbolado en un buque de guerra. La «Nautilus» irá tripulada por unos ciento treinta guardias, que empiezan su dura carrera dando la vuelta al mundo, y por marinos avezados á la navegación de altura. Hay muchas solicitudes de jóvenes oficiales que desean formar parte de la expedición. El viaje durará unos catorce meses; estará de regreso en la Península la «Nautilus» hacia el mes de Diciembre de 1803. El buque irá mandado por el inteligente marino, capitán de fragata, D. Fernando Villaamil.

—Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los sargentos primeros con derecho al ascenso á segundos tenientes de la escala de reserva, que se hallaban agregados á los disueltos depósitos de reclutamiento y reserva de artillería, sean destinados en concepto de agregados al regimiento ó batallón de la misma arma más próximos al punto de su actual residencia, por donde se les reclamarán sus haberes.

—Se ha dictado una Real orden ratificando para el arma de infantería, al patronato del Apóstol Santiago.

—La *Gaceta* inserta la convocatoria para cubrir las plazas de sobrestantes de obras públicas, empezando los exámenes el 1.º de Octubre.

—La coronación pontificia de la Virgen de los Reyes que se venera en Sevilla, se celebrará cuando las fiestas del Centenario del descubrimiento de América y de la reunión del Congreso Católico.

La imagen de Nuestra Señora de los Reyes, regalada, según tradición, por San Luis, rey de Francia, á su primo Fernando III el Santo, es la misma con que este último hizo su entrada triunfal en Sevilla, cuando logró libertar aquella ciudad de la dominación musulmana.

Cuentan que el Santo Rey fué detrás de la imagen descalzo en traje de penitencia y llevando un cirio encendido en sus manos.

Su valor histórico es innegable; la devoción que le profesan los sevillanos y los pueblos de la comarca se manifiestan en todas ocasiones.

La circunstancia de que por aquel tiempo deberá encontrarse en Sevilla la familia Real y la casi totalidad del episcopado español, dará á la importante ceremonia que se proyecta un carácter especialísimo, que formará época en los anales de aquella población la cual se enorgullece con el título de *ciudad marsana por excelencia*.

—**El cólera en Francia.**—Noticias oficiales recibidas de París manifiestan que la epidemia coleriforme decrece en los alrededores de aquella capital.

En Chartres, á 88 kilómetros de París, se han presentado numerosos casos en la sección de mujeres del Manicomio de Bonneval: en la sección de los hombres no ha habido novedad alguna.

Chartres 26.—Disminuye notablemente la epidemia colérica en el Asilo de dementes.

París 27.—El gobierno ha dispuesto que las autoridades de Chartres extremen el rigor de las precauciones sanitarias para impedir que la epidemia de cólera *nostras* que se ha presentado en el Manicomio de Bonneval se propague fuera de dicho establecimiento.

El doctor Brouardel, célebre médico de París, enviado á Chartres para estudiar la epidemia, ha reconocido en ésta el cólera *nostras* con carácter grave, pues de las 42 personas atacadas han fallecido 20.

Fuera del Manicomio de Bonneval no ha ocurrido ningún caso sospechoso, siendo excelente el estado sanitario en el resto de la ciudad.

Dícese que el cólera ha sido importado á Bonneval por ropas procedentes de París que fueron lavadas en el Sena.

En Rusia.—Telegrafian á *La Correspondencia* que, según el *Boletín Oficial* de San Petersburgo anuncia, han ocurrido 2.021 nuevos casos de cólera con 1 992 defunciones.

Anteayer ocurrieron desórdenes en Kazan por correr rumores por la población de que se enterraban los coléricos aún con vida.

En Odessa se acaba de establecer 24 ambulancias, que contienen cada una 110 camas.

París 26.—*Le Temps* publica despachos de Bucharest haciendo contar que la epidemia colérica se ha presentado en unas doce localidades de Rumanía.

—**El Centenario en Huelva.**—La fiesta naval conque el 3 de Agosto empezarán en Huelva las solemnidades del Centenario del descubrimiento de América, promete ser brillantísima.

Hasta ahora se sabe que tomarán parte en ella diez buques de guerra españoles; cuatro italianos; tres norte-americanos; dos franceses; dos argentinos, y uno respectivamente de Inglaterra, Portugal, México, Austria, Grecia y los Países Bajos: total, 28 barcos.

La carabela *Santa María* saldrá de Palos al amanecer del 3, navegando con las velas si sopla el viento terral (como en la memorable mañana del 3 de Agosto de 1492) y sino, remolcada por un vapor de guerra, que será probablemente el *Legazpi*.

Algunos buques menores de nuestra armada escoltarán á la *Santa María*.

Fuera de la barra de Saltes estarán formadas en línea la escuadra española, compuesta de los buques de primer orden *Pelayo*, *Victoria*, *Reina Regente* y *Alfonso XII*, la escuadra italiana, las escuadrillas norte-americanas y argentina y los demás buques extranjeros, todos los cuales, al pasar delante de ellos la carabela, la saludarán con salvas de artillería en la forma anunciada.

Además de los 21 buques de guerra que deben tomar parte en la fiesta marítima, asistirán á la misma varios vapores mercantes empavesados, conduciendo al numeroso público que seguramente acudirá á presenciar esta imponente y grandiosa demostración naval.

De estos buques de guerra extranjeros han llegado ya á Huelva las corbetas *Aurora*, austriaca, y *Bonaire*, holandesa.

DE TODO Y DE TODAS PARTES

—**Plausible disposición.**—El municipio de Ems acaba de dictar una medida que ha producido honda sensación entre las jóvenes filarmónicas de aquella villa.

El digno ayuntamiento, reunido en pleno, ha declarado perjudicial

nocivo y perturbador el piano, y en un bando ha prohibido que se toque toniendo las ventanas de las habitaciones abiertas.

Una de las razones en que se ha fundado el sabio consejo para adoptar tan inusitada medida, es que siendo Ems una villa de baños, y estando compuesta la colonia forastera de gente delicada que va á buscar allí salud y descanso, no se debe permitir que las jóvenes aficionadas al piano molesten con escalas y otros ejercicios á los vecinos que quieren descansar.

«Un *allegro* mal tocado á la hora de la siesta, es peor que un cólico cerrado», ha dicho el alcalde á cuantos le han hecho objeciones sobre el asunto.

—**La Exposición colombina en Génova.**—Se ha inaugurado en Génova la Exposición con que esta ciudad italiana, que es, entre todas las que se disputan el honor de haber sido patria de Colón, la que tiene mayores probabilidades en favor de sus pretensiones, celebra el magno acontecimiento del descubrimiento de América.

En brevísimo tiempo se han realizado los trabajos de esta Exposición. La explanada de Bisagno se ha transformado como por encanto, y en medio de macizos de flores y de grupos y de plantas se elevan los elegantes edificios de la Exposición, sobre los cuales ondea el pabellón italiano.

A la inauguración oficial asistieron los duques de Génova, varios representantes del gobierno, de las Cámaras, de los accionistas de la Exposición y de la prensa, á más de muchísimos invitados.

Terminada la ceremonia oficial, se abrió la Exposición al público, que recorrió sus diversas instalaciones, entre las cuales llama la atención la de las Misiones católicas, en la cual se ve una gran colección de etnografía americana. El salón de conciertos es muy hermoso, habiendo pintado los medallones que adornan las paredes y la cúpula el artista genovés Juan Quinzio. El órgano eléctrico es magnífico.

En la Exposición hay fuentes luminosas, como las que tanto llamaron la atención en París en 1889.

La medalla conmemorativa de la Exposición ha sido grabada por el milanés Boccelli. Por el anverso lleva la efigie de Colón, y en el reverso una alegoría del descubrimiento de América.

Entre lo más notable de la Exposición genovesa figura la *Galleria del lavoro*, que ocupa una superficie de 6.800 metros cuadrados, y en la cual la industria metalúrgica expone todos sus productos. La fuerza motriz de las máquinas es proporcionada por la electricidad.

El Palacio de Bellas Artes está decorado al estilo pompeyano. Junto á él se eleva el *huevo de Colón*, que es una de las mayores curiosidades de la Exposición: un edificio de tres pisos en forma de giganteste huevo.

Entre otras instalaciones, merecen también ser citadas: el pabellón de industrias diversas, el del ministerio de la Guerra, el de Marina, la galería americana, y el kiosco morisco de los hermanos Florín, en que hay café, *restaurant* y teatro. Además hay *aquarium*, laberinto, gran panorama y montañas rusas. El gran faro eléctrico, cuya luz tendrá la intensidad de 600.000 bujías, no está terminado aún.

De las instalaciones americanas, la principal es la de la República

Argentina. Muchos de los expositores son italianos emigrados en aquella República.

En el pabellón del ministerio de la Guerra figuran cuatro culebrinas antiguas de la República de Génova, que llevan la fecha de 1610. Se conservaban en el arsenal de Turín.

El edificio construido por la Sociedad patria de protección á las industrias de Liguria, es grandioso. De esta Sociedad partió la primera idea de la Exposición de Génova.

CORRESPONDENCIA

Madrid 27 de Julio de 1892.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Aparte las cuestiones relacionadas con la combinación de alto personal, se tratará mañana en el Consejo otro asunto de mucha importancia y de mucha actualidad también.

Por virtud de la reciente reorganización de los tribunales, han quedado suprimidos algunos juzgados, especialmente en Alava y Burgos. Y aquí el conflicto.

La ley electoral vigente dice que para las elecciones provinciales cada dos juzgados constituirán un distrito que deberá elegir cuatro diputados provinciales. Y es el caso que algunos diputados de los que no les corresponde cesar en el bienio próximo representan distritos, que ya no son tales distritos, por virtud de la supresión de los juzgados.

¿En qué situación quedarán esos diputados? ¿Qué representación van á ostentar? Realmente la solución del problema ofrece algunas dificultades, porque los precedentes, alguna existe, que aún no se sabe, no aparecerán suficientemente claros. De recogerlos todos se ha encargado el subsecretario de la Gobernación Sr. Dato, y como mañana ha de llevar al Consejo el Sr. Villaverde una solución concreta, no es mucho el tiempo de que dispone.

Esta es una nueva demostración de la precipitación con que se han hecho algunas economías, por el afán plausible en principio, de realizarlas. Y así se observa que en muchos centros oficiales por la disminución de empleados sufre retraso el despacho de los asuntos, como se observará andando el tiempo que la supresión de las Audiencias ha de originar grandes perjuicios para la recta y rápida administración de justicia.

Y es que se ha querido hacer unos cuantos millones de economías en gastos pequeños, mientras en los grandes gastos de Estado, como son los del ejército, apenas se ha economizado nada. De este sistema son responsables, en más y en menos grado, todos los partidos, pues todos contribuyeron á la aprobación del presupuesto.

Y si hoy ya son tantos los inconvenientes que se tocan cuando apenas han empezado á regir los presupuestos, ¿qué será cuando el año económico toque á su término?

*
*
*

Esta tarde ha salido para Asturias el Sr. Sagasta.

*
*
*

Las noticias de Pontevedra acusan completa tranquilidad.

Las de Santander también son satisfactorias. La sumaria instruída se activará todo lo posible.

Hoy ha llegado á Madrid el gobernador de Valladolid Sr. Santoyo, electo secretario del Gobierno de Madrid. El actual secretario, Sr. Villalba, electo gobernador de Sevilla, saldrá á fines de mes para esta capital.

*
*
*

Los círculos políticos, muy desanimados. No hay cosa que valga la pena de referirla ni de comentarla.—M.

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

Sofía 27.—Han sido ejecutados los cuatro reos condenados á la última pena, con motivo de la causa Beltcheff. Los reos demostraron gran valor. Diéronse vivas á Macedonia y Bulgaria. Acudió numerosa concurrencia.

Londres 27.—En Rusia perecen del cólera el 60 por 100 de los atacados. Aumenta la propagación en dirección á Occidente. En Rumanía han ocurrido varios casos de dicha epidemia.

INTERIOR

Madrid 27.—El señor ministro de Ultramar celebró esta tarde una extensa conferencia con el Sr. Sotolongo, y después con el Sr. Cánovas del Castillo. Dichas conferencias dícese que están relacionadas con el arriendo de las aduanas de Cuba.

Madrid 27.—La prensa continúa discutiendo con viveza los decretos de Ultramar, que el Sr. Romero someterá mañana á la aprobación del Consejo.

Madrid 27.—Los telegramas que se reciben de Santander y Pontevedra, acusan completa tranquilidad. La sumaria instruída en Santander contra los militares que agredieron á los paisanos, adelanta mucho y estará ultimada en los primeros días de la próxima semana. En Pontevedra, el mercado de hoy estuvo animadísimo, y se pagó el impuesto con regularidad.

Madrid 27.—En la *Gaceta* de mañana aparecerán los decretos nombrando al Sr. Villalva gobernador de la provincia de Sevilla, y al señor Santoyo secretario del Gobierno civil de Madrid. El segundo de dichos señores llega mañana á ésta, y por la tarde tomará posesión de su destino. El Sr. Villalva saldrá mañana en el exprés, con dirección á Sevilla.

Madrid 27.—En el Consejo de mañana quedarán acordados los nombramientos de los gobernadores de Valladolid y Pontevedra. El Gobierno reserva los nombres de los agraciados.

Madrid 27.—Una comisión compuesta de varios vecinos y alcalde de Luarca (Oviedo), acompañada de varios diputados provinciales, visitaron esta tarde al señor ministro de Gracia y Justicia, para pedirle que no suprima el juzgado de primera instancia del Concejo de dicho punto, por irrogárseles grandes perjuicios á aquellos vecinos, á causa de tener

que comparecer los de Navía ante el juzgado de Castropol, y los de Luarca y Puerto Vega en Tineo. Además, son tres puertos con aduanas los que existen en esa zona, los que quedarían sin juzgado. El Sr. Cos-Gayón ha comprendido la gravedad del caso, y ha ofrecido estudiar el asunto. La comisión visitará mañana al Sr. Cánovas del Castillo con el propio objeto.

Madrid 27.—Mañana marcharán á Málaga y Barcelona, para poseñionarse de sus respectivos destinos, los gobernadores recientemente nombrados. Esta tarde estuvieron en el ministerio de la Gobernación para despedirse del Sr. Villaverde.

Madrid 27.—En el ministerio, están reunidos los tres ministros de Hacienda, Gobernación y Gracia y Justicia, que forman la ponencia que ha de proponer una fórmula de concordia en el asunto relativo al impuesto sobre las operaciones bursátiles. La ponencia ha quedado ultimada, pero parece que no á gusto del Sr. Concha Castañeda, que ha tenido que modificar completamente su criterio. En el Consejo de mañana será discutida y aprobada. Los ponentes se han encerrado en una gran reserva;

Madrid 27.—En el tren exprés de Asturias, marchó esta tarde á León el Sr. Sagasta. En la estación se le ha hecho una cariñosa despedida, por los numerosos amigos que bajaron á la estación, entre los que figuraban los exministros liberales que residen en Madrid, importantes políticos del fusionismo y representaciones de todos los comités. El jefe del partido liberal ha estado afectuoso con todos, y al partir el tren iba visiblemente conmovido. También ha marchado en el exprés de Andalucía, el Sr. Beránger, al que le han despedido varias oficiales y generales de la Armada.

Madrid 27.—Un telegrama de Burgos nos dice, que un mendigo entró en la Catedral, y con una navaja de afeitar hirió al beneficiado don Pedro Somaza, al dirigirse al altar para decir misa. Acudieron dos fieles en su defensa, siendo también heridos. Fué preso por las mujeres.—M.

SECCIÓN LIBRE

LA TORRE-NUEVA Y EDMUNDO DE AMICIS

Edmundo de Amicis cuenta de esta gallarda manera su visita á la Torre:

«A la tarde fuí á ver la Torre-Nueva, que es uno de los monumentos más curiosos de España. Tiene ochenta y cuatro metros de altura (cuatro más que la torre de Giotto), y está inclinada como dos metros y medio toda ella, lo mismo que la de Pisa. Fué construída en 1304; hay quien afirma que la construyeron así, y quien cree que se haya inclinado después; las opiniones son diversas. Es de forma octagonal y está hecho toda de ladrillos; pero ofrece variedad admirable de adornos y dibujo, un aspecto distinto en cada piso, y una mezcla graciosa de gótico y morisco. Para entrar tuve que ir á pedirle permiso á no sé qué empleado del municipio que habita cerca de allí; el cual, después de haber mirado

atentamente la punta de mis pies y el corte de mis cabellos, en tregó las llaves al conserje, y me dijo:

—Puede V. ir.

El conserje era un vejete vigoroso, que subió las interminables escaleras con mucha más agilidad que yo.

—Verá V.—me decía,—verá V. qué magnífico golpe de vista.

Le dije que también los italianos teníamos una torre inclinada como la de Zaragoza. Se volvió para mirarme, y respondió secamente:

—La nuestra es única en el mundo.

—¡Cómo! Le digo á V. que también nosotros tenemos una, y que la he visto con mis ojos, en Pisa; además, sino quiere V. creerlo, lea usted aquí; lo dice también la Guía.

Echó una ojeada y refunfuñó:

—Puede ser.

¡Puede ser! ¡Viejo testarudo! De buena gana le hubiera metido el libro en la cabeza. Finalmente, llegamos á lo alto. Es un espectáculo magnífico. Toda Zaragoza se abraza con una ojeada: la gran calle del Coso, el paseo de Santa Engracia, los arrabales. Allí abajo, que parece poder tocarlas, las cúpulas pintadas de Nuestra Señora del Pilar; un poco más lejos, la atrevida torre de La- Seo; más lejos aún, el Ebro famoso que gira en torno de la ciudad en curvas majestuosas, y el extenso valle, enamorado, como dice Cervantes, de la claridad de sus aguas y la gravedad de su curso; el Huerva, y los puentes, y las riberas que recuerdan tantos sangrientos choques y desesperados asaltos.

Leyóme el conserje en la cara los pensamientos que cruzaban por mi mente, y como siguiendo un discurso que yo hubiese comenzado, se puso á señalarme los puntos por donde entraron los franceses, y donde la gente de la ciudad opuso más gallarda resistencia.

—No fueron las bombas francesas,—me dijo,—lo que nos hizo rendirnos; nosotros mismos quemábamos las casas y las hacíamos saltar por los aires; fué la epidemia: de los cuarenta mil hombres que defendían la ciudad, más de quince mil llenaban los hospitales en los últimos días; faltaba tiempo para recoger los heridos y para enterrar á los muertos; las ruinas de las casas estaban cubiertas de cadáveres putrefactos que corrompían el aire; una tercera parte de los edificios estaba destruída; y sin embargo, ninguno hablaba de rendirse, y al que hubiese hablado de ello (se había alzado á propósito un cadalso en todas las plazas), se le hubiera dado muerte: queríamos perecer sobre las barricadas, en el fuego, bajo los lienzos de nuestros muros, antes que doblar la cabeza. Pero cuando Palafox se encontró á punto de morir; cuando se supo que los franceses habían vencido en otras partes y que no quedaba ninguna esperanza, hubo que deponer las armas. Los defensores de Zaragoza se rindieron con los honores de la guerra, y el día que aquella multitud de soldados, de labradores, de frailes, de muchachos descarnados, harapientos, cubiertos de heridas, manchados de sangre, desfiló por delante del ejército francés, los vencedores se estremecieron llenos de respeto, y no tuvieron corazón para alegrarse de su victoria. El último de nuestros campesinos podía llevar la frente más alta que el primero de sus mariscales. Zaragoza,—y al decir estas palabras estaba magnífico,—ha escupido en la cara á Napoleón.

Yo pensé en aquel momento en la historia de Thiers, y el recuerdo de la narración que hace de la toma de Zaragoza me produjo un sentimiento de desdén. Ni una palabra generosa para la sublime hecatombe de aquel pobre pueblo! Su valor no es para él más que fanatismo feroz ó vana pasión guerrera de labriegos hastiados de la vida ociosa de los campos, y de monjes mal contentos con la soledad de la celda; su heroica obstinación es testarudez; su amor por la patria, orgullo necio. ¡No morían *pour cet idéal de grandeur* que animaba el valor de los soldados imperiales! Como si la libertad, la justicia, el honor de un pueblo, no fueran cosa de mayor grandeza que la ambición de un emperador que lo hace asaltar por medio de la traición y lo quiere gobernar por medio de la violencia... Estaba para caer el sol; las torres y los campanarios de Zaragoza se iluminaban con sus últimos rayos; el cielo era clarísimo; eché otra ojeada alrededor, queriendo grabar en mi memoria el aspecto de la ciudad y de la campiña, y antes de volverme para bajar, dije al conserje que me miraba con aire de benévola curiosidad:

—Contad á los extranjeros que de hoy en adelante vengán á visitar la torre; que un día un joven italiano, saludando por última vez desde estos balcones la capital de Aragón, pocas horas antes de partir para Castilla, se ha descubierto la cabeza con el sentimiento del más profundo respeto; y que no pudiendo besar en la frente, uno por uno, á todos los sucesores de los héroes de 1809, ha dado un beso al conserje.

Y se lo dí, y me lo devolvió y me marché contento, y él también, y riase del caso quien quisiere.»

El episodio, tal como lo narra el escritor italiano, tiene un tono de delicadeza, de sentimiento encantador.

¡Hermoso pedestal eligió Amicis para saludar las glorias zaragozanas! Si hay quien intente repetir la escena en lo porvenir tendrá que invocar nuestras grandezas á pie llano, y quizás, como no las verá en panorama, no las comprenderá de golpe y en conjunto, sino á retazos, que así van quedando al perder los símbolos que las mantenían vivas y perdurables en la memoria del pueblo.

ANUNCIOS

COSCULLUELA

DUEÑO DEL BAZAR OSCENSE

Pone á disposición de sus clientes, su sección de BAULERÍA instalada en los porches del Sr. Berdejo, tan completa y surtida como la mejor en su clase. (1-s-7)

Aprovechando la época de baños y recreo, ha dispuesto, deseando complacer á todos, establecer una venta especial á plazos de

UNA PESETA SEMANAL

durante los meses de Junio, Julio y Agosto sin aumento alguno de precio

Nadie seguramente mejora sus condiciones

COLEGIO DE "EL ANGEL DE LAS ESCUELAS,"

Dirigido por D. Félix Puzo Marcellán, doctor en la Facultad de Filosofía y Letras, profesor auxiliar de número y secretario del Instituto de 2.ª enseñanza de esta provincia. Huesca, calle de Berenguer, número 8.

Entre todos los alumnos que han estudiado en el Instituto de Huesca en el presente curso de 1891 a 1892, hospedados unos en Colegios, otros en casas particulares y otros residiendo en sus domicilios paternos que han obtenido la calificación de Sobresaliente en alguna ó algunas asignaturas y que han hecho oposición á premios, solamente nueve han sido agraciados con medallas, y de cuyas nueve han correspondido cuatro á alumnos pertenecientes al Colegio de «EL ANGEL DE LAS ESCUELAS», lo cual no solamente confirma la bien merecida reputación que el público tiene formada del citado Colegio y de su celosísimo Director, sino que dice una vez más que el Colegio del Sr. Puzo Marcellán es un verdadero centro de provechoso estudio.

También recibirá á los que durante las vacaciones de verano deseen honrar el Colegio con su asistencia.

Nodriza.—En la calle de San Lorenzo, núm. 34, hay una joven viuda de 5 meses de lecha, que desea colocarse en una casa particular.

AGUA DE SOBRÓN

Véndese al precio de una peseta cada botella en la zapatería de Mariano Raulera, Coso alto, número 2. 8-m-15

AGUA DE PANTICOSA

Véndese como todos los años en botellas de todas las cabidas y en las mejores condiciones, en el comercio de tejidos de Clavero y Estaún, sucesores de D. Vicente Susín, Coso bajo, número 52, á 75 céntimos de peseta el litro. Se exporta también á cualquier punto de la Península y Ultramar 20

ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

Madrid 28, 10 mañana.

En el Consejo de ministros que se celebrará esta tarde se acordarán los nombramientos de gobernadores de Valladolid y Pontevedra.

En la catedral de Burgos un mendigo que padece ataques epilécticos acometió con una navaja de afeitar á un beneficiado de aquella iglesia y á dos fieles hiriéndoles levemente.

Aumenta el cólera en Rusia. Han ocurrido varios casos en Rumanía.—M.

Madrid 28, 11 mañana.

El comité provincial fusionista acordó el retraimiento en las elecciones municipales de Madrid.

Se ha acordado el aplazamiento del arriendo de la aduana de Cuba.—M.